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■王坚忍 文

海上最大的动物是鲸鱼。鲸鱼
可以分为齿鲸类和须鲸（无齿）类。
我在近海渔船工作10余年，很遗憾，
没有遇见过鲸鱼。

“一鲸落万物生”，谓鲸鱼自然死
亡，沉入海底后，它的肉身可供其他
万千鱼群享用；剩下的骨骼，依附着
绿茵茵的水草，是小鱼小虾和浮游生
物穿梭的天堂。

自 15 世纪末至 20 世纪后期，许
多鲸鱼悲惨地遭遇到 500 年的非正
常死亡。人类杀戮鲸鱼，不是因为
齿鲸青面獠牙，像鲨鱼一样嗜血啮
人，也不是体重近 200 吨的须鲸中
的蓝鲸，像传说中似的一大口可以
吞下航行中的舟船。事实上，一般
的鲸鱼体量庞大，性格温和，动作

笨拙。
人类杀戮鲸鱼，无他，因为鲸鱼

一身宝藏：鲸油，可以照明，做润滑
油、肥皂、黄油等；鲸须，可以制作淑
女的胸衣和托起她们蓬裙的内衬
等；鲸蜡（珍藏于鲸的脑部），可以制
造宫廷的无烟蜡烛及化妆品；鲸肉，
可以食用的美味；还有抹香鲸肠道粘
膜里的龙涎香，是比黄金更宝贵的香
料。是的，人类捕杀鲸鱼的历史，出
于对财富的贪婪。

多年前，我看过根据美国19世纪
作家麦尔维尔长篇小说《白鲸》，改编
的获金球奖的同名影片。有一幕场
景至今犹记，捕鲸船“裴廓德”号从濒
临大西洋北部的马萨诸塞州（麻省）
出航后，捕获第一条抹香鲸的当晚，
水手们围着炼油炉上映红了海天的
熊熊烈火，载歌载舞，欣喜异常，谈论
如何再多捕鲸，多炼油多挣钱，早日
回家。

捕鲸业似乎可以分冷兵器时代
和热兵器时代。

冷兵器时代，一艘艘捕鲸船是

橡木、松木或枫树制作的木质帆船，
聚集在北大西洋近海，他们划船围
住正在换气的露脊鲸，用锋利的带
着绳索的鱼叉和鲸矛枪，一竿子一
竿子刺进露脊鲸的身体。鲸喷出的
水化成了迷蒙的血雾，在海面上痛
苦地挣扎翻滚，汩汩鲜血漂浮的海
面，仿佛一簇火焰在燃烧。当露脊
鲸吐出最后一口气，捕鲸者用绳索
拖着它划船驶向海滩，等待退潮后
宰鲸割肉。

热兵器时代，南大洋上的南乔
治亚岛，离南极圈不远，为上世纪初
期至中期的捕鲸站，曾有 6 个屠宰
点。据南极保护协会不完全统计，
此间曾捕杀与肢解了 17 万头鲸鱼，
现在成了南极旅游的打卡地。我曾
看到过一张照片，一艘锈迹斑驳的、
锚泊停靠在岛屿的钢质柴油机动力
的捕鲸大船，高高的前桅上有一个
圆筒形的瞭望哨，供水手充当“鱼
眼”鸟瞰大洋上鲸鱼的动静，这根桅
杆上还装着钢丝滑轮，亦是拽起被
捕鲸鱼的吊杆。船头架着一门加农

炮，炮膛装有倒扎鱼叉，尖锐而犀
利，鱼叉中空塞满烈性炸药，鱼叉底
部系着长几百米的绳索。这样先进
的捕鲸船，较之此前几乎全靠人力
与风力的木船，真的不可同日而语，
打鲸鱼一炮毙命。炸药爆炸后，鲸
鱼殷红的血如岩浆迸发泉涌，染红
漂着浮冰的洋面，血腥气久久不散，
惨不忍睹。

我在近海渔船工作10余年，没有
遇见过鲸鱼，但看到过海豚，为身量
比鲸鱼缩小了数倍的鲸目海豚科动
物。海豚有灵性与仁慈，海上天气有
变化时，它们排成一队，作跃出海面
又下潜的连续动作，水花四溅，警示
人们台风将临；有人不慎落水，海豚
会驮着到海滩边上。

1986年，国际捕鲸委员会通过了
《全球禁止捕鲸公约》，严禁商业捕
鲸，鲸鱼得到了喘气的机会。中国作
为这个委员会的成员，1988年将鲸鱼
列为国家二级保护动物。乱捕滥猎
鲸鱼的一页翻过去了，鲸鱼的遭遇渐
渐改善。鲸鱼幸甚，海洋幸甚。

■卜昌梅 文

我所居住的房子前面耸立着一
幢高楼，一入冬，阳光就被挡住不
少。难得碰上一次大晴天，为了让
挂在阳台外的衣物尽快晒干，我常
常跟着太阳光调换衣物晾晒的位
置，有时一天要换好几回。

六岁的女儿看到我忙个不停，
开口问道：“妈妈，你是在赶太阳
吗？”我听了点了点头，随即反复咂
摸起这个词来。赶太阳，赶太阳，多
么有趣的词语，还别说，女儿的形容
真是贴切。我携着衣服寻找有阳光
的地方，可不就是“赶太阳”么？

我在这个词语前突怔住，霎
时间想到了儿时跟着母亲赶太阳
的往事。

在乡村，冬闲人不闲，若是遇到
暖阳照耀的好天气，家家户户的妇
女们就都忙个不停，洗被子、晒褥子
是常有的事儿。那时家贫，没有电
暖风，更没有空调，被子睡久了容易
发潮，便隔三差五地晒被子。

早上八九点，暖融融的阳光倾
洒下来，像一把金灿灿的钥匙，打开
了乡村大地的心扉，让一切都变得
明亮和温暖。因为屋后高大树木的
遮挡，院子里的阳光稀薄寡淡，但门
前散植的青杨树下无遮无拦。凛冬
已至，青杨树的叶子掉落殆尽，只剩
下光秃秃的枝枝叉叉。这时，母亲
会把长长的麻绳拴在青杨树的树干
上，经过每一棵树时都会牢牢地打
个结。绳子拴好，屋里床上盖的被
子、垫的褥子悉数被扛出来，晒在一
段段麻绳上。很快，绳子上就缤纷
起来，像一幅喜人的画。偶有一阵
风吹来，薄薄的被单随风摆动，似蝶
款款飞舞。我觉得好玩，且无比喜
欢晒过的被子的香味，就把被子、床
单从中间掀开，沿着绳子的方向，一
遍遍地从一头钻到另一头。母亲见
了，也不恼，只微笑着叮嘱我：“钻归
钻，可别撞上树了。”

午后，太阳西斜，院子里的阳光
陡然就变多了，而青杨下的阳光慢
慢少了。母亲把屋里大大小小的高
脚凳、长条凳、木椅子都搬出来，将
晾晒在外的被褥收了，搭在这些椅
凳上面。母亲笑着说道：“太阳走，
俺也走，被子要晒，人也一样，多晒
一晒，精神头就回来了。”我听了觉
得很有道理，也帮着搬运些轻薄的
被子。很快，青杨树下的麻绳上空
荡荡的，院子里立时有了繁花似锦
的热闹，即使我不得再玩钻被子的
游戏，也不感到沮丧……

“妈妈，在想什么呢？太阳又跑
咯！”女儿的一声呼唤打断了我的思
绪。经年累月，我早已懂得，人生中
纵然有湿冷清寒，只要主动去赶上
周遭的“阳光”，找到平凡生活中的
温暖，日子也就有了盼头。

■王智琦 文/摄

2023年将尽时，得空去福建泉州
一游，最后一天上午到了蟳埔渔村，
立即被“人面簪花相映红”的场景给
惊艳到了。

虽说是渔村，空气里弥散着一
股海腥味，却看不到船桨和渔网。
小巷深深，三层楼的自家楼房鳞次
栉比，盘来绕去。底楼大都是商铺，
店招靓丽，店名很是吸人眼球，“蟳
埔姑娘爱盘头”、“渔家女的春天”、

“花样年华”等，这些都是蟳埔女簪
花围体验馆，原来蟳埔渔村已华丽
转身为民俗文化村。随处可见的大
幅广告照片上，还有金发碧眼的外
国女子戴着簪花围，穿着花团锦簇
的中式服饰，眉眼灿烂，别具一番中
西融合的古典美。

蟳埔渔村距泉州市区仅10公里
左右，据考证这儿的渔民为古代阿拉
伯后裔。泉州在宋元时期，是对外开
放最重要的一个港口，海上丝绸之路
诸多货物贸易诸如象牙、香料、茶叶、
丝绸等都在此聚散。蟳埔女、惠安
女、湄洲女并列为福建三大渔女，这
儿的渔家女穿着打扮非常富有地域

特色，大裾衫、阔脚裤，便于她们在船
上、海边随时劳作操持。

时令已进初冬，我注意到街上行
走的女子尤其是老年女子，还是个个
头上戴着簪花围，插着红黄白紫的小
雏菊，有些似乎还是人造的绢花，北
方的冷空气，丝毫不影响她们的戴花
兴致。她们一边走一边摇着头上的
簪花围，就像一座座移动的小花园。
遇到熟人止步闲聊，各自戴着的花朵
有时还会碰在一起，争奇斗艳，老妇
脸上的的沟壑沧桑与花朵的娇媚粉
嫩相映成趣。据说，2008年，蟳埔女
簪花围习俗被列入中国非物质文化
遗产名录。

我们这个团是老年旅游团，绝大
多数团员都已年过花甲甚至古稀，看
到蟳埔渔村渔家女渔家婆如此张扬
地追求美好生活，先是惊异后又感
佩，纷纷放下原先的矜持与羞涩，驻
足各家簪花围体验馆一探究竟。

福建人很会做生意，整个簪花围
全程都有专人摄像、摄影，所费不过百
来元。能够亲身体验这项非物质文化
遗产活动，留下旅游途中最为光彩夺
目的瞬间，几位上海阿姨跃跃欲试。

一位圆脸盘的阿姨先端坐到椅

子上，我饶有兴趣地在旁观看。两位
貌美如花的姑娘走上前来，动作娴熟
地开始梳发盘头，她们的手势极为轻
柔，慢慢地梳成一个饱满的圆髻，插
上去的骨笄、渔梳就有了坚实的依
托。等簪花围架子骨搭建完成后，两
位姑娘开始插花，她们尽可能选用大
红或大黄，色泽艳丽浓烈的花朵，间
或衬几朵素雅别致的小花，看得出来
非常细致和用心，就像在完成一件独
一无二的艺术作品。

这时奇妙的效果出现了，圆脸盘
阿姨在花朵映衬下，果真“貌美如
花”，时空穿越，回到青春年代，可谓
人面簪花相映红。

那位阿姨面含羞涩又自豪地抬
起头，摄影师全程录下这个魔幻时

刻。她又走出屋外，在蚝壳满墙的蟳
埔“蚝（豪）宅”前留影纪念。一位在
屋门口手挑生蚝肉的阿婆，抬头看到
这一幕，咧开缺牙嘴巴，呵呵地笑
着。她的头上，也插满五彩缤纷的花
朵，就像祥云缭绕。

美在生活，美在劳动中，头戴簪
花、幸福美满，这是摄人心魄的广告
语，更是所有蟳埔渔家女和前来打卡
的旅游者共同的追求。

这个冬天，簪花围，就像春天的
信使，永远盛开在我的心中。

■金惠 文

随着桌上台历翻到最后一个月，
才突然感觉，一年就这样不知不觉流
逝了。

时光在匆匆奔赴，所有的过往，
所有的不舍，都将在最后一个月与你
告别。在这个年末时刻，在这个南方
的冬日里，我们细品生活，笑对流年，
等待新的一年到来。

回顾过去一年，那些难忘的，
特别的日子，都是曾经的过往，让
生 命 的 历 程 变 得 丰 富 多 彩 。 年
初，生意清淡，人员散漫，差点让
自己崩溃，还好，有许多亲朋的鼓
励，迎来正常的工作生活。我全
力以赴地拼搏，即使汗水再多，也
深感欣慰。我想，若干时间后，再
回首，往事会不会多了些许诗意，
在岁月的河畔发光，任由你一边
采摘，一边回味。

过去的一年，因为有事，返回
老家几次，见了亲友，也看到了家
乡的变化。无论是缩短距离的高
铁，还是颍城新区的崭新面貌，都
让我惊叹。特别是和老友去家乡
的景点游玩，我们的家乡颍上，依
托境内河湖众多、水资源丰富这一
特点，结合历史悠久的管子文化、
淮河风情，大力发展管子文化游、
生态水乡游，在皖北脱颖而出，不
去旅游真会遗憾。

“时光的河入海流，终于我们
分头走，没有哪个港口，是永远的
停留，也许值得纪念的事情不多，
至少还有这段回忆够深刻。”就像
歌中唱的，我们在岁月的流沙中看
生活的变化和不断奔跑的自己。
站在岁末的路口，等待新年的阳光
洒在身上，新年的微风轻轻吹来，
那就张开双臂，等一个崭新的日子
朝你奔来。

诗抒胸臆

萦村明澈，分径疏烟，
黯愁草色。月送红衣，香流
碧桂风正寂。袅袅行去归
程，又石桥长立。听得清
空，数声飘渺寒笛。

曾记何年，映华灯，缓
游车只。雪初翩影，沾窗离
情脉脉。似有千言休说，且
放樽终席。从此天涯，偶随
遥梦逢得。

华胥引•记梦
■冯如
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做好新时代金融工作
本报讯 1月31日下午，区委常

委会召开会议，传达学习习近平总
书记在省部级主要领导干部推动金
融高质量发展专题研讨班开班式上
的重要讲话精神。区委书记薛侃主
持会议并讲话。

会议指出，习近平总书记在省
部级主要领导干部推动金融高质量
发展专题研讨班开班式上的重要讲
话思想深邃、视野宏阔、论述精辟、
内涵丰富，为做好新时代金融工作
提供了根本遵循。要更加注重学深
悟透。把学习贯彻习近平总书记在
专题研讨班上的重要讲话精神与学
习贯彻总书记在中央金融工作会议
上的重要讲话精神结合起来，与学
习贯彻总书记考察上海重要讲话精
神结合起来，一体学习领会、一体贯
彻落实，推动中央、市委的各项决策
部署落到实处，推进杨浦金融发展
取得新成效。要更好服务上海国际
金融中心建设。以上海建设科创金
融改革试验区为契机，加快构建覆
盖科技创新全过程的金融支持体
系，在打造更具特色的科创金融产
品和服务上深化探索、积极实践，着
力防范化解金融风险，为上海加快
建设国际金融中心创造新经验、提
供新样板。要坚持党对金融工作的
全面领导。切实加强金融系统党的
建设，健全完善党领导金融工作的
体制机制，加强干部队伍建设，增强
各级领导干部金融思维和金融工作
能力，锻造忠诚干净担当的高素质
专业化金融干部人才队伍。■宋玥

向老干部通报区情
本报讯 1月31日上午，杨浦区

召开老干部区情通报会。区委书记
薛侃向老干部通报 2023 年全区经
济社会发展情况和 2024 年主要工
作安排。区委常委、组织部部长姜
道荣主持会议。

薛侃指出，今年是新中国成立
75周年，是实现“十四五”规划目标任
务的关键一年。杨浦将把学习贯彻
习近平总书记考察上海重要讲话精
神作为全部工作的鲜明主题和突出
主线，紧扣推进中国式现代化这个最
大的政治，围绕加快建成具有世界影
响力的社会主义现代化国际大都市
这个中心任务，在“三篇大文章”中，
彰显杨浦担当、体现杨浦作为、贡献
杨浦力量，推动总书记重要讲话精
神在杨浦落地生根、开花结果。

薛侃表示，杨浦今天的局面离
不开老领导、老同志艰苦奋斗打下的
坚实基础，未来的发展更少不了老领
导、老同志一如既往的关心和支持。
新的一年，期待继续为奋力推进人民
城市新实践、创新发展再出发、重振
杨浦“一股劲”发挥积极作用。区委
将深入贯彻落实总书记关于老干部
工作的重要指示精神，始终把老干部
工作摆在重要位置，带着感情带着责
任做好新时代老干部工作，让老干
部在政治上有荣誉感、组织上有归
属感、生活上有幸福感。 ■宋玥

打赢小梁薄板收官、旧改收尾攻坚、美丽家园提质“三大战役”
探索更可持续的城市更新杨浦模式

区委党的建设工作领导小组会议召开

提升执行力，高度重视防范各类风险隐患
区委社会稳定分析研判会议举行，进一步做好杨浦社会稳定工作

共同探索科技创新范式培育国际一流人才
杨浦区与香港特区政府教育局、香港中文大学召开座谈会

传承百年工运精神砥砺奋进之志
纪念王孝和诞辰 100 周年，“永生”在沪东工人文化宫开展

本报讯 为深入学习贯彻习近平
总书记关于城市工作的重要论述和考
察上海重要讲话精神，全面贯彻落实
上海市城市更新推进大会部署要求，1
月30日上午，杨浦区城市更新推进大
会举行。区委书记薛侃出席并向小梁
薄板收官、旧改收尾攻坚、“美丽家园”
建设三个专班代表授予队旗。

区委副书记、区长周海鹰主持，

区委常委、副区长徐建华部署2024年
杨浦区城市更新工作。区领导程绣
明、邰荀、周嵘、尼冰、王浩、吴雷、于
洋参加。

薛侃在讲话中指出，要牢记习
近平总书记重要指示要求，把思想
和行动统一到中央和市委各项部署
上来，以更高站位、更大力度、更强
合力，积极探索更可持续的城市更

新杨浦模式、杨浦路径、杨浦样本，
建设属于人民、服务人民、成就人民
的美好杨浦。

要深化思想认识，深刻把握城市
更新重大意义。加快推进城市更新，
是人民城市新实践的应有之义，是创
新发展再出发的必然要求，是重振杨
浦“一股劲”的有力检验。全区上下
要深入贯彻总书记关于城市工作的

重要指示要求，以认识的再深化引领
工作的再提质，切实增强做好城市更
新工作的使命感、责任感、紧迫感，推
动功能要素与空间布局相适应，为书
写“三篇大文章”提供更有力的支撑。

要立足战略全局，统筹推进城市
更新各项任务。把宜居安居作为首要
目标，全力打赢小梁薄板“收官战”、旧
改收尾“攻坚战”、 （下转第4版）

本报讯 为深入贯彻落实党的二
十大精神、总书记考察上海重要讲话
精神和市委党的建设工作领导小组会
议精神，研究部署本区今年党的建设
工作各项重点任务，区委党的建设工
作领导小组会议日前召开。区委书记
薛侃主持会议并指出，要深入贯彻落

实党中央、市委各项决策部署，以更加
务实的作风、更加自觉的行动、更加有
力的举措，不断提高党的建设质量和
水平，为奋力推进人民城市新实践、创
新发展再出发、重振杨浦“一股劲”提
供坚强有力的政治和组织保障。

区委副书记周嵘传达市委党的

建设工作领导小组会议精神。区领
导董鑫旺、姜道荣、余海虹、卢刚、胡
煜昂、于洋出席会议。

会议指出，过去一年，全区各级
党组织认真贯彻落实党中央、市委部
署要求，牢牢把握新时代新征程党的
使命任务，强化管党治党政治责任，

主题教育扎实开展、意志行动更加统
一、基层党建持续创新、作风建设深
入推进，各项事业取得了新进展，党
的建设取得了新进步。

会议强调，为做好今年党的建设各
项工作，要深刻领悟习近平总书记关
于党的建设的重要思想，（下转第4版）

本报讯 为认真学习贯彻习近平
总书记对政法工作的重要指示精神，
全面落实中央和市委有关部署要求，
进一步做好杨浦社会稳定工作，1月
30日，区委社会稳定分析研判会议举
行。区委书记薛侃出席会议并讲话，

区委副书记周嵘主持，区领导徐建
华、卢刚、胡煜昂、吴雷、于洋参加。

薛侃指出，维护安全稳定，首要
在“时时放心不下”。要强化“时时放
心不下”的责任感，提升“事事紧抓不
放”的执行力，保持“个个责任在肩”

的自觉心，高度重视防范各类风险隐
患，抓紧抓实安全稳定各项工作。维
护安全稳定，重点在织密织牢防线。
要紧盯重点领域，坚持问题导向，抓
住关键环节，坚决筑牢政治安全的根
基、坚决守牢社会稳定的底线、坚决扎

牢城区运行安全的屏障，把各种防范
处置措施落细落实，切实以高水平安
全稳定为高质量发展保驾护航。维护
安全稳定，关键在压紧压实责任。各
级各部门党政主要负责同志要切实
扛起第一责任人职责，（下转第4版）

本报讯 为深入贯彻落实习近平
总书记关于港澳工作的重要论述，推
动沪港合作迈上新台阶，1月30日下
午，杨浦区与香港特区政府教育局、
香港中文大学召开座谈会。杨浦区
委副书记、区长周海鹰出席会议并讲

话。香港特区政府教育局副局长施
俊辉，香港中文大学副校长潘伟贤，
杨浦区副区长王浩参加。

周海鹰向香港教育界各位领导的
到来表示热烈欢迎，并向香港特区教育
局、港中大长期以来给予杨浦教育事业

发展的关心和支持表示衷心感谢。他
指出，杨浦与香港保持着密切合作，特
别是共建香港中文大学上海中心以来，
双方合作取得积极进展。面向未来，希
望能与香港特区教育局、港中大进一步
深化合作，共同服务国家发展大局，持

续推动港中大上海中心打造成为长
三角、乃至全国范围内校地合作的标
杆典范。共同探索科技创新范式，积
极促进香港中文大学与区内高校交
流互动，合力推动创博港上海基地建
设成为高质量孵化器，（下转第4版）

本报讯 赓续红色血脉、砥砺奋
进之志。2 月 4 日上午，纪念王孝
和诞辰 100 周年暨“永生——王孝
和生平展”启动仪式在杨浦区沪东
工人文化宫举行。市总工会党组

书记、副主席沈军，区委副书记、区
长周海鹰，上海电力股份有限公司
党委书记、董事长林华，市经信工
作党委委员、市经信委副主任、一
级巡视员戎之勤，与王孝和之女王

佩民共同启动“永生——王孝和生
平展”。

区委副书记周嵘代表杨浦区
委致辞。市委第五巡回督导组副
组长、市总工会党组成员、副主席

丁 巍 ，区 委 常 委 、宣 传 部 部 长 卢
刚，区人大常委会副主任、区总工
会主席董海明，上海电力股份有
限公司党委委员、纪委书记张海
啸出席。 （下转第4版）


